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２. 天津市
2021年，天津市地区生产总值（GRP）实际增长率为

6.6％，低于全国平均增速（8.1％）1.5个百分点。2021
年，天津市虽然受到新冠肺炎疫情的严重影响，但仍然坚
持“稳中有进”“稳中有固”的方针，制造业拉动地区振兴
的成果有所显现。2022年设定经济增速预期目标为5％
以上。

2021年经济运行情况
2021年，天津市地区生产总值（GRP）15,695.05亿元，

同比增长6.6％。其中，第一产业增加值225.41亿元，增长

2.7％；第二产业增加值5,854.27亿元，增长6.5％；第三产业

增加值9,615.37亿元，增长6.7％。居民消费价格指数上涨率

1.3％（2020年增长2.0％），固定资产投资（不含农户）同比

增长4.8％（2020年增长3.0％），规模以上工业增加值同比增

长8.2％（2020年增长1.6％），社会消费品零售总额同比增长

5.2％（2020年下降15.1％）。

全市居民人均可支配收入为47,449元，同比增长8.2％；

城镇居民人均可支配收入为51,486元，同比增长8.0％。

进出口总额8,567.4亿元，同比增长16.3％。其中，出口

3,875.6亿元，增长26.1％；进口4,691.8亿元，增长9.3％。贸易

收支逆差816.2亿元。天津市进出口总额占全国（391,008.5亿

元）的2.2％。

天津市的特点
天津市是中国四大直辖市之一，位于环渤海经济圈的

中心，是中国北方最大的沿海开放城市，居于特殊的地理位

置。中央政府将“一基地三区”、即全国先进制造研发基地、

北方国际航运核心区、金融创新运营示范区、改革开放先行

区作为天津市城市功能的定位。该定位也是天津市未来在

中央政府为应对新的经济发展需求而制定的区域发展规划

“京津冀（北京市、天津市、河北省）协同发展”战略中的重

点举措。2021年6月，中国北方最大也是中国最高级别的国家

级会展中心国家会展中心（天津）在天津市落成。该中心在

北京转移非首都功能、京津冀协同发展中承担着重要责任，

此外，也一举改变了华北地区没有大型会展中心的现状。

天津市承接北京产业转移，加强供应链合作，发展生物

医药、汽车产业等地方特色产业。此外，引领以科技创新为

核心的产业升级，通过制造业发展地区振兴战略，提高经济

竞争力。“十四五”规划提出了全面推进消费，建设国际消费

中心城市的目标，天津市正是五个（上海市、北京市、广州

市、天津市、重庆市）国际消费中心城市之一。加快中国（天

津）跨境电商综合试验区建设。运用天津国际会展中心构建

北方最大的商品贸易基地。

天津市积极参与“一带一路”建设，加强吸引一带一路

沿线国家、RCEP成员国投资。此外，还在推进建设中埃·泰

达苏伊士经贸合作区、中欧先进制造产业园、天津意大利中

小企业园、中日（天津）健康产业发展合作示范区等。

推动高质量发展
我们认为，为在津企业营造在津可持续发展的环境，将

有利于吸引更多拥有先进技术和经验的国外企业，有助于

天津市高质量发展目标的实现。为了推动在津日资企业的进

一步发展，为天津市经济发展做出更大的贡献，我们想就此

提出以下三点建议。

第一，提高工作的预见性。在环保管控方面，当所在地

区的空气污染浓度升至较高水平时，企业或其供应商接到事

先通知的时间较短，对生产活动造成很大影响。选择适用限

制开工措施（放宽）的经营者的标准不明确，各地措施执行

情况不同，希望能化解差异，建立公平、合理的规则。此外，

还曾发生电力不足的情况，希望今后发生此类问题时，尽可

能站在企业的角度考虑，避免影响企业运行。

第二，打造良好的生活环境。在天津市，工业园区的规

模不断扩大，但公共交通基础设施建设却相对滞后，对于一

些新入驻的企业来说，为员工安排通勤班车已成为一种负

担。天津滨海国际机场在2021年底尚未完成国际线航站楼

到达区改造工程，希望能尽快完成。此外，在使用防范疫情

的各类APP时，出现过外国人士无法使用的情况，希望能增

加救济措施，能够更加便捷地查看核酸检测结果。另外，希

望政府方面能够对交通基础设施等生活环境加以完善，以吸

引更多的企业和游客来津。

第三，从综合角度出发采取举措。从日本乘飞机到达天

津后，需要进行为期3周的集中隔离，会对工作造成影响，希

望能采取措施，准许完成疫苗接种的人缩短隔离时间等。此

外，家属签证邀请函的申请发放手续较以往有所改善，但仍

然存在严峻问题，今后希望能在合作中沟通解决。此外，希

望能召开有关外国人永久居留权的申请制度和防止外国人

刑事纠纷的说明会。

继续保持对话
2021年，我们再次与天津市商务局合作，共同举办了与

日资企业之间的意见交流会。在此，我们表示感谢。从企业

提出的意见来看，其中有些是由于理解不充分所致，在会上

经有关部门说明后当场得到了解决。为了推进企业的顺畅发

展，希望进一步加深相互了解，继续加强天津市各有关部门

与在津日资企业的定期交流对话。

与地方政府的交流情况

天津市与日资企业意见交流会
·2021年12月14日

·天津市方面参会人员：商务局等相关部门人员。

·日方参会人员：13家日资企业人员、天津日本人会会长
及副会长、日本贸易振兴机构北京事务所人员。

·交流内容：围绕建议的各项内容，主管部门介绍了实际
情况，并对市政府的方针做了说明。
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＜建议＞
1. 确保企业活动顺畅进行  
① 环境政策
　在制定针对局部大气污染浓度暂时升高或可能升高

而采取临时性停产等措施时，希望能够考虑对生产
活动的影响。具体而言，希望制定更为公平合理的
规定，公布筛选停产企业的客观标准，落实事先通知
（至少提前三天以上，而不是提前一天），通过公布
筛选停产企业的客观标准，消除地区间应对工作上
的参差不齐，避免随意向工厂突然下达停产命令。

　临时的电力不足给企业的生产活动造成了严重
影响。在意见交流会上曾将其解释为特殊时期发
生的问题，保证不会再次发生。希望今后也能尽
可能为企业考虑，避免对企业生产造成影响。具
体而言，希望在可能限制电力供应时提前1-2周
发布通知，针对发电机租赁费用和引进自然能源
设立并扩充补助。根据各企业的实际情况设定
目标，不要一刀切，召开有关限制电力的说明会
等，采取相应的措施。

② 提前通知活动举办期间的限制措施
　举办北京冬奥会和冬残奥会等重大活动期间，出

现过未就工厂运行限制和交通管制发布正式通
知的情况，对企业开展业务造成了影响。为了避
免应对管控规定对业务造成影响，希望能明确
管控内容、缩短管控时间、提前公开信息。

③ 完善城市公共交通工具
　在天津市，工业园区的规模正在不断扩大，但另

一方面，公共交通基础设施建设却相对滞后，这
是造成市内及主要干线公路拥堵的原因之一。此
外，有些企业不得不安排员工通勤班车，这对企
业来说成为了一种负担。我们希望在建地铁项目
能够早日完工，新线则尽快开工建设，并研究探
讨增加自地铁站出发的专线公交班次。

④ 开设保税仓库
　天津机场保税仓库停止运行后，规定要求外国航

空公司持有的飞机修理工具不能作为保税货物
保管，只能作为进口货物，需要缴纳相应的关税，
导致成本增加。希望能在机场区域内重新开设
保税仓库，让飞机修理工具享受保税待遇。

２.打造良好的生活环境  
① 建设完善机场基础设施  
　作为城市门户，机场的发展与城市的整体发展密

切相关，机场的发展有助于提升城市的竞争力。
天津滨海国际机场国际线航站楼于2015年对出
发区进行了扩充，但到达区没有改善，到达航班
拥挤时，旅客多有不便。意见交流会上，曾提出将
在2021年内完成改造，但目前只完成了一部分。
希望机场改造工程能尽快完成。

② 重启直航航班
　希望天津与日本间的直航航班能和其他已具备中日

直航条件的城市一样，将直航航班数量增加到每周
1班以上。希望能开设天津至名古屋、天津至大阪的
航班，为重启航班提供航行许可方面的支持。

③ 防范新冠肺炎疫情蔓延的措施（APP的使用）
　虽然使用“健康码”等智能手机APP的机会有所

增加，但希望能考虑到外国籍人士无法使用的情
况等，并积极宣传相应的解决措施。此外，核酸
检测结果已在多地实现电子化，希望能完善相关
措施，让外国籍人士也能通过手机App等轻松查
看检测结果。

④ 日本人学校 
　新冠肺炎疫情发生后，出现外国人家属和日本人

学校教师来华无法入境的问题，日本人学校的儿
童和学生人数大幅减少。为维持正常运营，学校
面临着不得不增加学费的困局。鉴于在企业工作
的外国人家属入境与子女教育环境属于外资企
业持续发展的重要要素，希望政府给予理解和
支持，使外国人家属能够尽早顺利入境。

⑤ 外国人子女的教育
　目前，配偶是中国人且长期在天津居住的日本人

正在逐渐增多。天津的日本人学校最高教学水平
只到初中，虽然也在考虑让子女在普通学校上
学，但很难搜集到接收外国籍儿童的学校的信
息。希望能实现外国籍人士子女教育环境信息的
透明化以及咨询窗口的统一化。

3. 从综合角度出发的举措 
① 新冠肺炎疫情防控工作 
　由于新冠肺炎疫情防控措施的需要，外国人申请

入境签证需要提交当地政府出具的邀请函，但由
于邀请函出具申请的受理与出具均受到限制，出
现了新到任者与家属无法入境的情况，给企业经
营带来了困扰。希望制定高度透明、客观可行的
申请规定，并披露相关信息。

　天津市内各行政区随时根据需要采取了新冠肺
炎疫情防控措施。这一迅速的应对值得肯定，但
各行政区的应对措施各不相同，给企业和常驻人
员造成了混乱。希望各行政区的应对措施及其调
整能够通过行政部门网页等渠道，以书面形式发
布并通知到位，清晰明了地发布应对措施内容。

② 实现碳中和目标 
　中国政府提出将在2030年之前实现碳达峰，在

2060年之前实现碳中和。为了实现该目标，企业
正在积极施策。然而仅凭企业努力开展活动，很
难加大推进力度。要实现碳中和，大体需要采取
四项举措（节能活动；利用可再生能源；回收二
氧化碳；数字化转型）。为了推动企业联合市政
府并积极采取上述举措，希望能探讨咨询窗口一
体化、构建外资企业联合体为实现目标采取各项
措施。通过报告活动案例、充分运用优惠政策等
推进信息共享。

③ 确保各项政策通知到位 
　外国人在其他国家生活，面对不同于本国的社会

制度和生活习惯，有时对事物的认识会有所不
同。为了确保在天津生活的行为规范，防止刑事
纠纷发生，希望能召开相关说明会，介绍外国人
可能会卷入的刑事纠纷。此外，希望能介绍外国
人永久居留权的申请制度及现状。


